
早上7点15分，只要不出差，王勇
总会准点出现在公司餐厅里，同西王集
团以及下属各公司高管共进早餐，同时
交流信息，安排工作。

王勇是山东省邹平县韩店镇西王村
党委书记、西王集团董事长，作为全国
人大代表，他和管理团队以及村民们最
近谈得最多的，还是他准备向全国人大
会议提出的议案和建议。

王勇参政议政，大都离不开粮食
安全等“三农”话题。过去两年，他
建议让农业产业化国家重点龙头企业
参与国家粮食收储，扩大收储力量，
降低存储成本，加快存粮周转。这引
起了国家有关部门的重视。王勇告诉

《经济日报》 记者，今年他的议案和建
议与往年相比，不仅数量多，分量也
更重。

玉米“硅谷”
掘金粮食深层价值

从黄土地上崛起，西王村走过了艰
难的历程。茅草房、泥巴路、苦井水
⋯⋯曾经的西王村集体，除去杏花河岸
的一排杨树，再无其他收入来源。

30 年前，刚刚当选为西王村党委
书记的王勇，把自己经营多年的价值
20 万元的面粉厂无偿捐献给村集体，

成为西王工业的第一粒酵母。王勇跑项
目没钱，翻遍箱底把家里的钱全拿上。
孩子交学费，妻子两手空空，为难得
落泪。

满坡的玉米，让他看上了玉米淀粉
加工。那时全国经济大发展，西王村也

顺风顺水。谁知后来一个项目出
了问题，把企业拖进了几乎破

产的泥潭。
生死一战，终于从那

最 黑 暗 的 泥 潭 里 爬 了 出
来。一笔沉重的学费，让
西王聪明起来，从此再也
没有出现大的波折。

他们聚焦玉米深加工，
从作为初级产品的玉米淀粉起

步，一步一步向前开拓，一直走
到产业高端。从作为中间产品的
大包装做到面向消费终端的小包

装，从食品级做到药品级，其
中一些产品打破了国外同行
的技术垄断，走到了世界玉
米加工的前沿。目前西王集

团拥有 240 项专利，主持制定和参与
制定 10 多项国家和行业标准。西王村
成了名副其实的玉米“硅谷”，创造出
了中国人的粮食深加工神话。

多年来，西王集团抓住科技不放
松，引进人才，引进技术，目前企业研
发费用占比已提高到 5%。果糖在各种
天然糖中甜度最高，是蔗糖的 1.2～1.8
倍，具有低血糖生成指数的特性，特别
适合老年人和小孩。但其核心技术长期
以来被少数发达国家垄断。仅仅为了攻
克结晶果糖技术，西王集团就投入 5 亿
元。3 年苦战，终于掌握了该技术。年
产 5 万吨的规模让他们占领了国内 85%
的功能糖市场。

王勇告诉记者：“从初级产品玉米
淀粉、葡萄糖到现在的注射性葡萄糖、
功能性结晶果糖，我们已经形成了完整
的玉米加工产业链，每一次产品升级，
产品附加值增加 20%—50%，现在总的
产品附加值已经增长了十几倍。”

采访中，记者看到了西王集团刚刚
生产出来的玉米绵白糖。这项国内首创
的成果，让玉米成为继甘蔗和甜菜之
后，第三种能批量提炼绵白糖的作物。
王勇告诉记者，未来将大力发展玉米绵
白糖，整合集团旗下的糖业与药业板
块 ， 争 取 在 2018 年 创 造 10 亿 元 的
利润。

2016 年，西王集团实现销售收入

340 亿元，利税 14.6 亿元，上缴税金
7.3亿元。

目前西王集团已有 3 家上市公司。
眼下，有人在为经济低谷担忧，也有媒
体聚焦企业“跑路”。王勇却信心百
倍。他说，从今年开始，西王集团大力
实 施 “ 千 亿 工 程 ”， 实 施 “1120 计
划”，力争用 5 年时间，总资产、年收
入突破 1000 亿元，年利税突破 100 亿
元，年上缴税金超过 20 亿元。同时，
力争用3年时间再造一个新西王。

一个现代化的西王村发展起来了，
全村 700 多村民，有股份分红，也有各
种福利，富裕的生活，让城里人都眼
红。村里有了钱，怎么花？他们主要花
在孩子和老人身上。村民的孩子考上大
学、读研和出国深造，村里都有较多补
贴。目的是鼓励孩子们努力进取，为企
业发展储备人才。村里建起了高标准的
养老院，65岁以上的老人统一由村里负
责养老。王勇说：“老人们为西王村发
展贡献了一生，一定要让他们的晚年过
上幸福的生活。”

过剩产能
做成高端产业

玉米深加工需要大量蒸汽和热能。
西王集团在国内首创，将玉米深加工和
特钢这一轻一重两大主业通过水电及蒸
汽循环巧妙地深度融合，玉米深加工的
废水用到特钢产业链上，产生的大量余
热蒸汽再用于玉米加工。集团每年加工
玉米 300 万吨，年产特钢 300 万吨，玉
米原料吃干榨净，废气废热全部利用，
创造出轻重工业之间循环经济的一个经
典案例。

钢铁行业是产能过剩的重灾区。但
西王特钢却屡屡受到国家政策的青睐。
西王特钢与中科院金属研究所的全面合
作，被山东省政府列入了 《山东省“十
三五”科技创新规划》。

这一合作模式的重大突破在于，中
科院金属所拿出十项专利技术入股西
王，成为西王特钢的新股东。双方高度
契合，高效运转，开通了从科研成果到
终端市场的直通车。

高铁列车车轴需要根据里程及时更
换，过去我国高铁车轴严重依赖进口。
西王生产出的车轴质量高、价格低，还
成功研发出用于高铁的高速重载高强度
钢轨，技术指标达到国际先进水平。该
产品市场广阔，需求量大，将很快成为

西王特钢的主打产品。
目前，西王特钢生产的高端特殊钢

种，被广泛应用于风电、石油钻采、船
舶、工程机械、家电等中高端领域及特
殊领域。过剩的产能，正快速升级为高
新技术产品。

将企业发展目标融入国家发展的大
目标，是西王集团发展的鲜明特点。当
年房地产热潮，也曾吸引西王集团置身
其中。但面对国家调控政策，他们敏锐
地认识到企业在房地产方面缺乏核心竞
争能力，果断退出了在青岛、泰安等地
的房地产项目，避免了重大损失。

此后，企业更加聚焦于玉米深加工
主业。当地好多人感到奇怪，为什么最
近的山东省政府工作报告中提到并表扬
了西王集团，为什么西王集团屡屡受到
国家政策的鼓励和支持？其原因就在于
西王的发展与国家大格局、大目标高度
契合。

把企业大门移到大洋彼岸

去年 9 月份，西王食品股份有限公
司收购加拿大科尔公司签字仪式在加
拿大首都渥太华举行。科尔公司拥有 7
个品牌的运动营养产品和 4 个品牌的体
重管理产品，专利超过 60 项，主要产
品 在 北 美 的 市 场 占 有 率 达 到 40% 以
上。有数据显示，中国整个运动营养
包括减脂产业预计 2025 年将达到 4000
亿元的市场规模，每年可增长 20%至
50%。因此，当科尔公司要出售控股
权时，20 多家国内外著名企业和投行
竞逐购并。

在极其不利的条件下，西王集团告
诉对方，在食用油行业，西王有玉米油
领域细分市场的成功经验，目前终端网
店数量超过 10 万家。对方产品可以以
此为跳板，开拓中国市场。

同是白手起家的双方企业找到了共
鸣，在经营管理等方面的承诺也打动了
对方。最终，对方接受了西王集团并不
算高的报价。西王此次收购交易价格为
7.3 亿美元，当时折合人民币约为 48.75
亿元。

王勇说，当前北美运动营养领域的
人均年消费达140美元，中国只有23美
元，市场空间很大。“有了一定的品牌
基础和渠道基础后，我们会根据中国市
场的需求，利用科尔公司的产品创新能
力开发适合中国人体质的产品。”
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一双糙手，制出了一榀榀高铁箱梁，
也抱紧了瘫痪在床的父亲。

一声父亲，喊出了“你把我养大”的感
恩之情，也道出了“我陪你变老”的朴实
承诺。

为了照顾好生活不能自理的父亲，江
西鹰潭“90后”青年职工祁建光坚持把父
亲带在身边，高铁建设项目到哪里，父子
俩就到哪里。祁建光不仅把父亲照料得
很好，在工作上的成绩也十分优异，新时
代青年孝老爱亲、敬业奉献的可贵品质在
他的身上熠熠闪光。

“工地在哪，就把父亲带到哪；父亲在
哪，哪就是我们的家。”

1990年出生的祁建光是驻鹰潭企业
中铁十一局桥梁公司职工，2 岁时，母亲
离家出走，父子俩从此相依为命。2010
年，积劳成疾的父亲祁文江被确诊患有脑
梗塞，身体每况愈下。到2015年下半年，
已瘫痪在床，生活不能自理。

考虑再三，祁建光决定在项目工地附
近租间民房，方便照料父亲，“工地在哪，
就把父亲带到哪；父亲在哪里，哪里就是
我们的家”。

每天天还未亮，伴随着屋里仅有的一

张 1.2 米宽木板床发出的咯吱声响，祁建
光首先起身兑好温水给父亲润喉咙。给
父亲换过纸尿布，简单梳洗后，先喂父亲
喝牛奶、吃蛋糕，自己再匆匆塞几口。

早上最难的是喂药。吞咽困难的祁
父要吞下胶囊并不容易，说不出话的他只
能看着儿子手中的水瓶示意，嘴里发出

“呼噜呼噜”的声音，就表示还没咽下要继
续喝水。喂完要吃的8粒药，得花上十几
分钟。收拾妥当后，祁建光才提着两个大

饭盒，急匆匆上班去。
中午 12 点下班后，

祁建光打饭回家，先用近
半个小时给父亲喂饭、热
牛奶、喂药后，才将就着
吃完早已冷掉的饭菜。
晚上 6 点下班后，又开始
重复中午的过程。工作
忙时，还要回工地加班，
到家后再给父亲洗换下
来的衣服，收拾家务。

从石（家庄）济（南）
高 铁 项 目 到 郑（州）阜

（阳）高铁项目，两年多来，祁建光带着父
亲天天如此，循环往复。虽然瘫痪在床，
可父亲没有生过一次褥疮。无暇顾及自
己的祁建光总是头发油油的，穿着脏脏的
工作服，“我想小时候他肯定也是这样照
顾我的，他何曾有过一句怨言，只要每天
回家看到他平安，我就安心了，干什么都
有劲”。

“照顾父亲已如此费神费力，还有精
力去做好工作吗？”祁建光的回答是“勤学
苦钻努力干”。

祁建光学的是机械设计制造专业，初
到项目时被分配到设备部。几个月后，调
至缺人的试验室。由于专业不对口，一切
都得从头学起。白天，祁建光在工地上逮

着人就请教，问题不问清楚不罢休；晚上，
抱着专业书籍一个人“啃”到半夜。

姚鹏是桥梁公司郑阜高铁项目尉氏
制梁场总经理，他曾给试验室的员工做过
一次突击测试——列出水泥检测的所有
项目和相关系数，现场只有祁建光能全答
出来，当时他调到试验室不过半年。

2016 年 8 月份，由于业务能力突出，
祁建光被提拔为试验室副主任。“他工作
勤奋、踏实，是整个梁场最早上班、最晚下
班的一个人，了解到他还在工作之余照顾
瘫痪在床的父亲，我们都很佩服他！”桥梁
公司郑阜高铁项目部党工委书记林勇说。

祁建光说，兼顾工作和照料父亲，累
是肯定的，但“能熬得住”。“作为一名高铁
建设者，这份工作给了我成就感，也是继
考上大学后第二件让父亲骄傲的事，我很
珍惜，必须把工作做好！”他先后被中铁十
一局桥梁公司授予“感动桥梁”奖，被鹰潭
市总工会授予“五一劳动奖章”，并被推荐
参评“全国向上向善好青年”。面对诸多
荣誉，他说，“小时候父亲养我长大，现在
他老了，我照顾他理所应当”。

“相濡以沫一父子，风雨无阻万里
路。”祁建光用瘦小的肩膀同时担起了照
顾病父和建设高铁的双重重责，做到了

“路在哪爱在哪，人于斯心于斯”，诠释了
孝老、敬业、坚强、担当等优秀传统美德。

本版编辑 胡文鹏 杨开新 徐 达
联系邮箱 jjrbrw@163.com

江西鹰潭“90后”青年职工祁建光带着瘫痪父亲建高铁——

“ 你 把 我 养 大 ，我 陪 你 变 老 ”
本报记者 王轶辰 通讯员 徐卫华

王 勇：

把农村建成现代产业乐园
经济日报·中国经济网记者 单保江

房里一面墙，贴满了奖状，细细数来，共有 38
张。这面“奖状墙”是王恒华家里的“宝贝”，是儿子
和女儿从小学到大学期间刻苦学习的见证。

王恒华是甘肃灵台县什字镇饮马咀村文家湾社的一
名普通农民，提起他的家庭，十里八村人人称羡。儿子
是复旦大学的国防生，女儿在海滨城市大连读大学。

王恒华的父亲今年 72 岁，思想比较开明。老人平
时喜欢和家人沟通，有一次老人和王恒华坐炕上聊天，
邻居有事找来，听到屋子里你一句我一言的说话声，还
以为王恒华来了朋友，推门一看，父子俩聊得正欢。老
人对孙辈注重教育，同时讲究方法，往往寓教于身边的
人和事，教育孩子“先做人、后做事”，孩子们都能听
得进去，把爷爷比作古拙的“哲人”。

提起婆媳关系，或许是不少家庭中的一块“心
病”，但王恒华的家里却婆媳相处融洽，多年来脸都没
有红过。母亲勤俭节约，身体硬朗，在他们忙的时候还
能给家人做饭。妻子对父母也很孝敬，父母头痛脑热，
妻子会及时买药请医生，端茶倒水，忙前忙后。

“一个父亲能给孩子最好的教育就是好好爱他们的
母亲。”王恒华不懂得这些大道理，却用自己的实际行
动关心理解尊重妻子，他们夫妻同心，建办牛场，养了
35头牛，努力为孩子赚取学费。身教大于言传，家庭生
活的点滴潜移默化地影响着儿子和女儿，也培养了他们
好学上进、热爱生活的品质。

“我希望以后孩子工作了也能得这么多奖状，做对
社会有用的人。”这是王恒华对儿女的厚望。

上图 王恒华的父亲在看孙子的奖状。 马红梅摄

甘肃平凉市“最美教子有方家庭”:

3838张奖状背后的期望张奖状背后的期望
本报记者 李琛奇 通讯员 马红梅

人物小传：

王勇，上世纪 80 年代起先后担任山东省邹平县韩店镇西王村村干部，并坚持走共同富裕之路，大力发展集体经

济，现任西王村党委书记、西王集团董事长。王勇是十二届全国人大代表，并被授予“中国十大杰出村官”“全国劳

动模范”“中国优秀民营企业家”等称号。

推动内容生产机制健康发展

余

幸

日前，百度站长平台发布公告
称，因百度对时效性内容识别技术
升级，正式取消原有新闻源数据库
机制，原新闻源数据库中优质站点
将邀请入驻站长平台VIP俱乐部。

新闻源是指符合搜索引擎种子
新闻站标准、具有一定权威性、在新
闻源数据库里的网站，其站内信息
会被搜索引擎优先收录。取消新闻
源数据库，百度在下一盘怎样的棋？

“百度从本质上来讲，最核心的
还是在做内容的分发。”百度董事长
李彦宏在 2017 年初重提内容分发
的重要性，认为当内容越来越多地
装在微信、微博里时，如何利用百度
的平台让内容回来、让用户能方便
获取，完成人们最便捷平等地获取
信息的使命，是百度要在新时代认
真思考、准备并为之奋斗的目标。

李彦宏的新战略，需要新的规
则和新的玩法。百度站长学院发布
的解读称，新闻源的取消，实际上
是百度技术的一次升级和开放，现
在已可通过技术实现对全网优质内
容的判断，让更多优秀的内容可以
被用户检索和浏览。

百度新闻源曾是内容生产者进
入内容分发领域的重要“船票”。在
新媒体、自媒体不断崛起的今天，单
纯以“新闻源”作为搜索引擎收录及
展示标准已不再能满足用户需求，更重要的挑战来自内
容竞争的变化。移动互联网时代，微信公众号、今日头条
等多个内容创业平台迅速崛起，原创内容有了众多可以
承载和传播的平台；自媒体的分发渠道更加丰富，也得到
来自各大平台的补贴，对百度新闻源机制构成了冲击。

为此，去年百度成立百家号事业部，着手启动内容生
态的转型。此次取消新闻源制度，也是配合其搜索生态
变革之举。目前，百度的搜索生态在向内容生态转变。
此外，百度还在筹备一系列优质内容扶持计划，包括新站
收录提速、原创保护升级、Feeds资讯流展现等。

在“流量为王”向“内容为王”时代转变过程中，
各大平台加大对优质原创内容的争夺，内容之争将变得
更加立体深入。从李彦宏重提内容分发后，在百度，信
息分发就被放在与人工智能同样重要的地位，以人工智
能为内核的对策，也将有望应用在内容分发上。告别依
赖商业化的各个广告联盟，百度开始从用户出发展开
新的探索。百度新闻也正在逐渐改革，此前还上线了

“聊新闻”功能，增进人工智能与用户的互动。
说百度此次是内容竞争倒逼下的改革也好，是挥别

旧体制追赶新媒体也好，在内容创业大行其道的今天，
百度从技术和内容方面跟进时代的勇气可嘉，正如业内
人士所言，长远来看，这会推动整个互联网内容生产机
制朝更健康的方向发展。

△ 祁建光（右）为

卧病在床的父亲喂饭。

（资料图片）


